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Кемерово +18 – +20 +5 – +7
Новокузнецк +19 – +21 +5 – +7
Мариинск +17 – +19 +6 – +8
Л.-Кузнецкий +19 – +21 +5 – +7
Таштагол +22 – +24 +2 – +4
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Служба новостей «Кузбасса», тел.: 35-36-94, 35-37-93. 

урьер

П
ро

гн
оз

 п
ре

до
ст

ав
ле

н 
К

ем
ер

ов
ск

им
 г

ид
ро

м
ет

це
нт

ро
м

.

Издается 
с 7 января 
1922 года.

КУрс ВаЛЮтЫ  (ЦентрОбанК)

$  31,91 руб. €  43,20 руб.

лимат

П е р е м е н н а я  о б -
лачность, ночью без 
осадков, днем в от-
дельных районах не-
большие дожди, ветер 
юго-западный умерен-
ный, местами порывы 
до сильного, ночью и 
утром местами туман. 
Давление будет падать, 
влажность уменьшит-
ся.

Общий  уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается повышен-
ный.

26 сентября 
Облачно с прояснениями, ночью без осадков, днем 

местами небольшие дожди, ветер северо-восточный 
4-9 м/с, местами порывы до 15 м/с,  температура ночью  
+6 – +11 ºС, днем +13 – +18 ºС, местами до +25 ºС.           

27 сентября 
Облачно с прояснениями, местами небольшие 

дожди, ветер восточный 4-9 м/с, местами порывы до 15 
м/с,  температура ночью +6 – +11 ºС, при прояснении  
0 –  +5ºС, днем +16 – +21 ºС.

фотофа т

ак стало известно...ра урс

На щите  
или под ним…

Скандал вокруг летней 
«зачистки» наших улиц от 
рекламных щитов, банне-
ров и билбордов (кому как 
больше нравится) потихонь-
ку сошел «на нет». Изрядно 
пошумели СМИ, возмути-
лись рекламные агентства, 
выявились прорехи в за-
конодательном использо-
вании «наружки». Кто-то 
сказал, что давно пора очи-
стить улицы от навязчивой 
рекламы, кто-то пожалел о 
том, что её убирают. Что-то 
демонтировали, что-то оста-
лось стоять. Как-то так. Пена 
сошла, остались правовые 
вердикты, которые в нази-
дание на будущее выносятся 
сегодня.

Отпускникам,  уезжав-
шим в иные дали и не заме-
тившим изменений на ули-

цах городов, повторим, что 
началом всей кампании ста-
ло письмо от 19 июня, в ко-
тором региональная власть 
призвала муниципалитеты 
избавиться от наружных 
рекламных конструкций на 
всех центральных улицах, 
«разместив их в специально 
отведенных зонах либо на 
фасадах объектов торговли». 
Рекламные агентства Кеме-
рова получили из городской 
администрации график де-
монтажа билбордов, пред-
усматривающий снос более 
100 конструкций в срок до 
30 июня. Основанием для 
сноса послужили результа-
ты мониторинга, проведен-
ного в 2012 году, где было 
выявлено, что истек срок 
действия разрешительной 
документации на установку 
рекламных конструкций. 

(Окончание на 2-й стр.).

Кто к нам  
со щитом  
теперь придет? 
Кемеровское Управление федеральной 
антимонопольной службы не смогло доказать 
нарушение закона о защите конкуренции  
в деле демонтажа рекламных конструкций  
в области.

то такое кластер?
По-простому говоря, это 

комплексный подход к пере-
оборудованию некой терри-
тории. Скажем, есть несколь-
ко полуразрушенных зданий 
старого завода – их берут и 
превращают в культурно-
торгово-развлекательный 
центр. Объединение денег и 
разнонаправленных интере-
сов инвесторов способствует 
тому, что «помоечное» место 
вдруг становится модным, 
«центровым» заведением го-
рода, приносящим ему и до-
ход, и радость.

Зинора Волкова, заме-
ститель директора по науке 
«Красной горки», уверена, 
что у их музея есть все осно-
вания стать таким туристско-
музейным кластером. Более 
того: создавая его, власти по-
путно смогли бы решить и 
проблему социального жи-

лья для молодежи. Вот смо-
трите.

Сейчас музей-заповедник 
«Красная горка» располагает 
41,5 га собственной террито-
рии. Здесь находятся порядка 
тридцати зданий, семь из ко-
торых – памятники региональ-
ного значения. Кроме того, у 
«Красной горки» готов про-
ект «Музея угля», речь о стро-
ительстве которого идет в Куз-
бассе уже не один десяток лет. 
Есть здание школы, построен-
ной знаменитым голландским 
архитектором Ван Лохемом, 
и спроектированные им же 
«дома-колбасы». Есть забро-
шенная штольня первого в Куз-
бассе рудника, которую впол-
не можно музеефицировать. 
Есть  достаточное количество 
площадей, на которых можно 
построить современный парк 
всевозможных аттракционов, 
чтобы сделать территорию 
«Красной горки» привлека-

тельным местом отдыха не 
только для любознательных 
туристов, но и для обычных 
горожан с малыми детьми… 
А главное, есть внятная мысль, 
как все эти разрозненные пока 
достоинства использовать во 
благо кемеровчан.

Из «колбасы» -  
в таунхаус

Возьмем, к примеру, жи-
лье. Сейчас микрорайон 
«Красной горки» - один из 
центральных, заметьте! – от-
нюдь не привлекателен для 
покупателей жилья. Да и что 
тут можно приобрести? Ком-
нату в бараке?

Музейщики предлагают: 
давайте построим здесь со-
циальное жилье для молодых 
семей, которое можно сдавать 
им внаем. Ведь что такое со-
временные таунхаусы? Те же 
дома-колбасы, только в два 

этажа! Более того, когда ле-
гендарный Ван Лохем про-
ектировал свои здания, он 
намеревался использовать в 
них наисовременнейшие на 
тот момент материалы и тех-
нологии. Вот и в этой «новой 
деревне» в центре Кемерова 
можно сделать то же самое. 
Это будет реинкарнация идей 
Лохема. К слову сказать, его 
«бетонная деревня» в центре 
Амстердама давно уже ста-
ла и симпатичным туристи-
ческим местом, и престиж-
ным жилым кварталом. Как 
говорят сами практичные 
голландцы: «Прошлое надо 
аккуратно сопроводить в бу-
дущее». Не случайно бывшие 
«дома угольщиков» в нидер-
ландском поселке Брёнсон 
(когда-то шахтовом) сегодня 
экономично отапливаются… 
водой из затопленных вы-
работок. Голландцы, кстати, 
готовы поделиться с кемеров-

чанами и этой технологией, и 
оборудованием для нее.

- Они вообще много чем 
готовы с нами поделиться, 
если увидят реальную готов-
ность с нашей стороны вкла-
дываться в этот проект, - за-
мечает Зинора Волкова.  – Ведь 
наследие Ван Лохема на госу-
дарственном уровне признано 
в Нидерландах их достоянием 
за рубежом. В России лишь 
три города – Санкт-Петербург, 
Кемерово и Ярославль - удо-
стоены такой чести.

Если же «Красная горка» 
в перспективе станет парком 
отдыха и развлечений  для 
кемеровчан и гостей города, 
то понятно, сколько рабочих 
мест здесь потребуется: и для 
обслуживания аттракционов, 
и для сервисного бизнеса, и 
для изготовления сувенирной 
продукции.

(Окончание на 2-й стр.).

ПроеКт  

Через пять лет город Кемерово  
будет отмечать 100 лет.  Что останется  
на память от славной даты будущим 
поколениям кузбассовцев? Сотрудники музея-
заповедника «Красная горка» считают, что 
серьезным подарком городу могло бы стать 
создание на их территории туристско-музейного 
кластера. Реализация этого проекта позволит 
решить сразу несколько важнейших социо-
культурных задач: жилье и трудоустойство 
молодых, развитие малого сервисного бизнеса, 
создание в городе современной рекреационной 
территории, сохранение памятников истории 
и архитектуры и, разумеется, развитие самого 
музея. Проект создания такого кластера 
уже представлен властям города.

века 

Такой может стать «Красная горка»  
к 100-летию Кемерова.

Более 1,3 
млрд рублей 
направлено  
ОАО «РЖД»  
на реконструкцию 
железно-
дорожного 
вокзала дальнего 
следования  
в г. Новокузнецке.

Медикаменты  
или выплаты?

До 1 октября 2013 года кузбасские 
льготники должны определиться с фор-
мой госпомощи на медикаменты в 2014 
году.

Федеральные льготники должны решить: 
получать в 2014 году бесплатно медикамен-
ты или ежемесячную денежную выплату. 
Такое решение принимается один раз на 
весь следующий год, и изменить его будет 
невозможно.

Как рассказали в областном департамен-
те охраны здоровья населения, иногда реше-
ние в пользу денежной выплаты принимают 
тяжелобольные граждане, которые нуждают-
ся в постоянном приеме препаратов. Отка-
зываясь от соцпакета, пациент берет на себя 
ответственность за свое лечение.

Ежемесячная денежная выплата состав-
ляет чуть больше 600 рублей и зачастую не 
покрывает расходы на приобретение некото-
рых препаратов. К примеру, цена месячного 
курса лечения при гипертонической болезни 
составляет от 1 до 2 тыс. рублей, при бронхи-
альной астме — от 2 до 6 тыс. рублей, при ин-
сулинзависимом сахарном диабете — от 2 до 
5 тыс. рублей. В течение года может быть об-
наружено новое заболевание или обострить-
ся уже имеющееся, когда самостоятельный 
выбор в пользу денег уже сделан. В таких си-
туациях лечение требуется незамедлительно 
и влечет колоссальные финансовые затраты. 
Поэтому департамент охраны здоровья на-
селения Кемеровской области рекомендует 
кузбассовцам не отказываться от права на 
набор социальных услуг на 2014 год, которое 
гарантировано государством.

Отметим, из почти 3 млн кузбассовцев 
315 тыс. человек имеют право на бесплатное 
обеспечение необходимыми лекарствами за 
счет средств федерального бюджета. Про-
грамма по льготному лекарственному обе-
спечению действует на территории области 
уже девятый год. 

Пристроить излишки
По поручению губернатора Амана Ту-

леева в Кузбассе объявлена декада закупа 
излишка продукции у населения через 
мобильные пункты.

В период с 28 сентября по 5 октября 2013 
года областным союзом потребительских об-
ществ будут организованы дополнительные 
мобильные заготовительные пункты приема 
в городах Кузбасса.

Как отметил начальник департамента 
сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Кемеровской области Олег 
Третьяков, традиционно излишек урожая, со-
бранного с личных подворий и дачных участ-
ков, жители области могут сдавать в стацио-
нарные заготпункты потребкооперации об-
ласти в течение всего летне-осеннего сезона. 
«Сейчас, во время сбора основного урожая, 
как правило, у граждан появляется излишек 
выращенной продукции, который они хотели 
бы реализовать, поэтому для удобства решено 
расширить возможности закупа картофеля, 
моркови, свеклы, лука, ягод, ранеток, грибов 
и других продуктов в дополнительных точ-
ках», — подчеркнул О.Б. Третьяков.

Кроме овощей, районные потребитель-
ские общества готовы приобрести у хозяев 
личных подсобных хозяйств мясо и молоко. 
Время, условия сдачи, ассортимент и цены 
на овощную продукцию можно узнать у от-
ветственных лиц по территориям:

г. Новокузнецк, проезд Вокзальный, 14 
(Тулыговец Ольга Витальевна, 8 (3843) 72-
35-25);

г. Прокопьевск, ул. Грунтовая, 17 (Третья-
ков Юрий Иванович, 8 (3846) 61-46-04);

г. Белово, ул. Степная, 86б (Самутина 
Маргарита Васильевна, 8 (38452) 2-40-31);

г. Кемерово, пр. Советский, 6 (Кокурина 
Ольга Владимировна, 8 (3842) 36-53-43, 36-39-
38 (дата закупа 28.09.2013);

г. Кемерово, пер. Щетинкина, 16 (Адамен-
ко Геннадий Николаевич, 8 (3842) 75-58-66).

По материалам пресс-службы АКО.

награда

За патриотизм и самооотдачу
Губернатор Аман Тулеев поздравил директора 

угольной компании «Кузбассразрезуголь» Игоря 
Москаленко с 50-летием.

Под его руководством на предприятиях компании 
активно реализуется программа модернизации произ-
водства, улучшаются условия труда, оказывается под-
держка ветеранам, работникам и их семьям. В январе 
2013 года было приобретено 10 квартир для кузбасских 
детей - сирот, ежегодно выделяется благотворительный 
уголь малообеспеченным гражданам. В прошлом году 
была оказана финансовая поддержка в реализации со-
циальных программ области на 151 млн рублей. А в рам-
ках подписанного протокола о внесении дополнений в 
соглашение о социально-экономическом сотрудниче-
стве на 2013 год УК «Кузбассразрезуголь» дополнитель-
но направит на устранение последствий землетрясения 
251,5 млн рублей. 

Губернатор поблагодарил И.В. Москаленко за вы-
сочайшую самоотдачу, неравнодушие и патриотизм, 
активную государственную и гражданскую позицию и 
вручил ему орден Почета Кузбасса.

борьба с коррупцией

Перешел границы
Чиновник одного из сельских поселений Про-

копьевского района подозревается в получении 
взятки.

В рамках областной антикоррупционной програм-
мы, инициированной губернатором Аманом Тулеевым, 
в региональном Следственном комитете возбуждено 
уголовное дело в отношении главы администрации Са-
фоновского сельского поселения, председателя Совета 
народных депутатов этой же территории Сергея Гаври-
ленко, который подозревается в получении взятки.

По версии предварительного следствия, взятку в сум-
ме 100 тыс. рублей он получил от местного жителя за 
действие по согласованию схемы границ определенного 
земельного участка (это входило в служебные полномочия 
чиновника). Ранее Сергей Гавриленко оговорил именно 
эту сумму за «положительное решение вопроса». Пони-
мая, что иного выхода нет, проситель сообщил о поступив-
шем предложении сотрудникам полиции, и все дальней-
шие контакты проходили под контролем оперативников. 
Полученные деньги чиновник передал на хранение одной 
из своих коллег, где их и изъяли полицейские.

Напомним, что в Кузбассе только за три последних 
года по распоряжению губернатора Амана Тулеева сня-
ты за коррупционные действия 13 глав территорий.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.
медицина

Ближе к пациенту
В Кузбассе продолжает работу областной меди-

цинский автопоезд.
Вчера специалисты провели прием в селе Зарубино 

Топкинского района. В течение дня жители Зарубинско-
го сельского поселения получали консультации разных 
врачей, сдавали необходимые экспресс-анализы, а же-
лающим сделали прививку против гриппа. А накануне 
бригада областных врачей работала в районной поли-

клинике поселка Промышленная. 435 жителей рай-
она получили квалифицированную медпомощь 
специалистов областной и районной больниц.

Тыква, кабачки, баклажаны, помидоры и прочие овощи и фрукты стали предметом вдохно-
вения для  кемеровских ребятишек. Свои творения они представили на выставке овощных поде-
лок «Овощная ярмарка», организованной кемеровскими центрами по работе с населением.

Полина СПИРИДОНОВА.
Фото Сергея Гавриленко.
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В последней Всероссий-
ской переписи населения 
2010 года единицей учета 
было принято домохозяй-
ство. «Частное домохозяй-
ство»- это и есть наши с вами 
семьи. Простые («мама, 
папа, я») и сложно устро-
енные (бабушки-дедушки, 
живущие с молодой семьей 
под одной крышей, взрос-
лые братья-сестры, живу-
щие в одной квартире, и 
т.п.). Термин «частное до-
мохозяйство» введен не слу-
чайно, ведь существуют еще 
и домохозяйства бездомных 
(скажем, группа бомжей в 
люках теплотрассы), и до-
мохозяйства коллективные 
(тюрьмы, казармы, боль-
ничные палаты)…

Но сегодня мы не об 
этом. Мы о тех самых «нор-
мальных семьях», которые, 
как ни крути, по-прежнему 
составляют основу нашей 
жизни. Жизни и бытовой, 
и эмоциональной, и эконо-
мической. Для того чтобы 
не запутаться в терминоло-
гии, статистики при учете 
обозначают их понятием 
«семейная ячейка». 

Семейная ячейка – это 
супружеская пара с детьми, 
или супружеская пара без 
детей, или мать с детьми, 
или отец с детьми. Семей-
ная ячейка может состав-
лять самостоятельное домо-
хозяйство или входить в со-
став домохозяйства, где име-
ются другие родственники и 
неродственники (например, 
бабушка, племянник, няня). 
Короче говоря, ячейка – это 
семья в самом узком смысле 

узоры ячеек  В советские времена расхожим был 
лозунг «Семья – ячейка государства».  
И само собой отсюда вытекало следствие: 
крепка семья – крепко государство.

слова, это люди, связанные 
ближайшим, первой степени, 
родством.

Итак, какой же «семейный 
портрет» Кузбасса рисует нам 
последняя перепись?

В 2010 году в Кемеров-
ской области насчитывалась 
821 551 семейная ячейка, вхо-
дящая в состав частных до-
мохозяйств. Средний размер 
семейной ячейки, как и по 
итогам предыдущей пере-
писи 2002 года, составил 2,7 
человека. Но вот что любо-
пытно: семейных ячеек у нас 
в регионе за это время ста-
ло меньше! По сравнению с 
2002-м. -  на 4,3%.

Плохо это? С одной сто-
роны, безусловно, да. Потому 
что это означает, что рвутся 
связи, все меньше людей хо-
тят связывать себя тесными 
взаимными обязательствами. 
К слову, подтверждает это и 
статистика браков. Если в 2002 
году не был зарегистрирован 
официально каждый седьмой 
брачный союз, то в 2010-м – 
уже каждый шестой.

А с другой стороны, это 
явление – безусловный плюс. 
Ячейки и должны рваться! 
В определенное время – не-
пременно. Каждому, навер-
ное, знакома такая невеселая 
картина: семья, состоящая 
из престарелой мамы и ее 
позвзрослевшей (а то и уже 
состарившейся!) дочери. Или 
сына. Своей семейной ячейки 
эти дети создать так и не смог-
ли. Почему? Нередко причи-
на кроется именно в крепости 
маминых уз: дети не сумели 
вовремя уйти в самостоятель-
ную жизнь.   

Кстати, на семейные ячей-
ки, состоящие из двух чело-
век, приходится 54% от обще-
го числа. 16,3% - это ячейки, 
состоящие из четырех и более 
человек (в городе  эта цифра 
чуть меньше - 15,5%, в селе – 
20,6%).

В семьях с обоими роди-
телями воспитываются 70,9% 
всех кузбасских детей моложе 
18 лет. В 2002-м этот показа-
тель был больше - 72,3%. Что 
вполне коррелируется и со 
статистикой разводов: коли-
чество разведенных и разо-
шедшихся за этот период в 
Кемеровской области увели-
чилось на 6,2%. 

Комментировать такие 
цифры принято в тревожных 
терминах («рушатся семьи, 
страдают дети», «развод – это 
всегда травматично для всех 
участников»). Но я бы не ста-
ла так однозначно оценивать  
этот процесс. Не устану по-
вторять: развод – величайшее 
достижение цивилизации. 
Разойтись по разным жизнен-

ным дорожкам порой бывает 
лучше, чем терпеть бесконеч-
ный кошмар невыносимого 
сосуществования под одной 
крышей.

В конце концов, нельзя 
пренебрегать и статисти-
кой: что делать, если у нас в 
Кузбассе женщин на 18,2% 
больше, чем мужчин? 1182 
женщины приходится на 
каждую тысячу мужчин!  Вот 
сильный пол и крутится как 
умеет, пытаясь осчастливить 
своим присутствием (хотя 
бы на время) несколько свер-
стниц. Я знаю мужчин, кото-
рые в течение своей зрелой 
жизни заключали и по четы-
ре, и по пять браков. Знаю 
мужчин, которые открыто 
живут на два дома (причем 
один из таких даже сумел 
поселить обеих жен, быв-
шую и настоящую, в одном 
коттедже, и всех детей – а 
их у него пятеро – эта стран-
ная, на посторонний взгляд, 
«ячейка общества» воспиты-
вает вместе). Знаю семью, где 

мужчина, разведясь с первой 
женой, женился потом еще 
не раз, а в конце концов за-
регистрировал брак снова с 
первой женой. И живет эта 
пара душа в душу! 

Понятно, что во всех этих 
причудливых «узорах ячеи» 
главным звеном являются 
дети. С кем они остаются? 
26,8% - с одинокими матеря-
ми (в 2002-м было 25,3%), 2,3% 
- с отцами.

Ничего удивительного 
здесь нет. Удивляет другой 
показатель. Среди 138,5 ты-
сячи молодых супружеских 
пар (то есть таких, где супру-
ги моложе 35 лет) 23,4% без-
детны! Это очень много. Вду-
майтесь: практически каждая 
четвертая молодая пара НЕ 
ЖЕЛАЕТ (или не может?) 
иметь детей. 

Впрочем, среди супру-
жеских пар доля семейных 
ячеек с двумя и более деть-
ми составила по послед-
ней переписи 38,2%. (Среди 
одиноких матерей таковых 
20,1%, среди одиноких от-
цов – 14,7%). За 2002-2010 
годы среди супружеских пар 
увеличился удельный вес се-
мейных ячеек с двумя, тремя, 
четырьмя и более детьми. А 
вот среди одиноких матерей 
и отцов увеличилось число с 
одним ребенком. О чем это 
говорит? О предусмотри-
тельности людей. Молодые 
женщины просто не рожа-
ют «дополнительных» детей, 
если не уверены в прочности 
своего брака. 

Обнадеживает и такой 
факт: число семейных ячеек, 
имеющих детей и подростков 

моложе 18 лет, по сравне-
нию с 2002 годом сократи-
лось на 17,5%, а с детьми 
до 15 лет – увеличилось на 
2,4%, с детьми дошкольно-
го возраста – в 1,7 раза, с 
детьми до 3 лет – в 2 раза. 
Вывод прост: рожать стали 
больше. Молодые семейные 
ячейки, где родители не до-
стигли 35 лет, составляют 
сегодня 25,2% всех семей. Из 
них 15,6% - пары без детей, 
51,2% - пары с детьми, 31% 
– одинокие матери с деть-
ми, 2,2% – одинокие отцы с 
детьми. Из числа молодых 
семейных ячеек с детьми до 
18 лет 70,6%  имеют одного 
ребенка, 25,4% – двух, 4% – 
трех и более детей.

А если попытаться со-
ставить карту «детности» 
кузбасских территорий, 
районы-лидеры и районы-
аутсайдеры будут выглядеть 
так. В составе семейных яче-
ек с детьми до 18 лет преоб-
ладают семейные ячейки 
с одним ребенком. Среди 
городских округов макси-
мальная доля таких ячеек – в 
Кемерове (74,1%) и Новокуз-
нецке (71,8%).

Удельный вес семей-
ных ячеек с тремя и бо-
лее детьми в муниципаль-
ных районах выше, чем в 
городских округах. Наи-
большая доля таких се-
мейных ячеек – в Ленинск-
Кузнецком (11,9%) и Тя-
жинском (10,1%)  районах, 
наименьшая – в Кемерове 
(3%), Юрге (3,4%) и Ново-
кузнецке (3,5%).

Ольга ШТРАУС.

Кто к нам со щитом  
теперь придет? 

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.).

Как следствие - в прокура-
туру Кемеровской области 
начали поступать жалобы 
от кемеровских предпри-
нимателей, в которых, ука-
зывалось, во-первых, что 
в список попали и щиты, 
установленные на законных 
основаниях, а во-вторых, 
комитет по управлению го-
симуществом Кемеровской 
области не провел соот-
ветствующие торги на раз-
мещение рекламных кон-
струкций. 

В итоге у рекламных ком-
паний истек срок действия 
старых договоров, а новые 
им никто не выдал, посколь-
ку торги не проводились. А с 
14 мая этого года по новым 
действующим правилам за 
установку и эксплуатацию 
рекламных конструкций без 
разрешения предусмотрен 
штраф от 500 тысяч рублей 
до одного миллиона. 

Надо сказать, что участ-
ники конфликта, предчув-
ствуя назревающую про-
блему, ещё год назад обра-
щались в соответствующие 
органы с предложением 
провести новые торги. А 
поскольку реакции не по-
следовало, они продолжали 
сохранять договорные отно-
шения на основании преды-
дущих. Причем, продолжая 
платить арендную плату. Так 
в чем их вина? Для разбира-
тельства эти жалобы проку-
ратура передала в Кемеров-
ское управление ФАС.

Честная 
конкуренция?

- По этому вопросу к нам 
поступили четыре обраще-
ния от жителей  области, 
ещё 4 заявления перенапра-
вила прокуратура Кемеров-
ской области, ещё четыре за-
явления мы приняли от про-
куратуры города Кемерово, 
- говорит Наталья Кухарская, 
руководитель Кемеровского 
УФАС России. - Мы прове-
рили практически все заяв-
ления и дали на них ответы 
(в настоящее время в стадии 
рассмотрения находится 
только два заявления). Из-
начально вопрос стоял о том, 
что в данном случае нару-
шается закон о рекламе. Но 
с какой стороны здесь нару-
шается этот закон, непонят-
но было никому, и мне в том 
числе. Можно конструкции 
демонтировать или нет – это 
в нем не прописано. В законе 
о рекламе говорится лишь, 
что рекламная конструкция 
должна стоять на определен-
ном месте, и на нее должно 
быть выдано разрешение. 
Поэтому мы рассматривали 
данные заявления на пред-
мет соответствия закону о 
защите конкуренции. Мы 
оценивали действия органов 
самоуправления именно в 
части ограничения устране-

ния конкуренции. И не смог-
ли доказать нарушения за-
кона о защите конкуренции, 
учитывая, что направленные 
письма не содержали тре-
бования, которые могли бы 
давать преимущества одно-
му хозяйствующему субъ-
екту,  - они были направле-
ны всем участникам рынка. 
Здесь нам трудно доказать 
ограничение.

Что касается законности 
расположения конструкций 
в настоящий момент. Всего в 
период с 2005-го по 2011 год 
между органами местного 
самоуправления и реклам-
ными агентствами в нашей 
области было заключено 105 
договоров. К 1 июня срок 
действия по 59 договорам 
истек, а 46 продолжают дей-
ствовать. Наталья Евгеньев-
на подтверждает, что в ходе 
адресной проверки незакон-
ных конструкций выявлено 
не было. 

- В настоящее время, - 
дополняет она, - во многих 
субъектах РФ, в том числе 
у наших соседей в Сибир-
ском федеральном округе,  
происходит такая ситуа-
ция. Наши коллеги выхо-
дят на проверки к органам 
местного самоуправления и 
проверяют наличие догово-
ров. И если в ходе проверки 
выясняется, что рекламные 
конструкции продолжают 
эксплуатироваться без дого-
вора, то привлекают к ответ-
ственности именно органы 
местного самоуправления. 

И теперь по новым пра-
вилам разбором дел зани-
мается не ФАС, а арбитраж-
ный суд.

тем временем…
В начале сентября появи-

лась информация о том, что 
Арбитражный суд Кемеров-
ской области уже признал 
одно решение об аннулиро-
вании разрешений на разме-
щение средств наружной ре-
кламы и предписания об их 
демонтаже недействительны-
ми. Предприниматель, вла-
делец нескольких рекламных 
конструкций, одновременно 
с заявлением об оспарива-
нии решений и предписаний 
заявил требование о приоста-
новлении действия оспарива-
емых актов до рассмотрения 
спора по существу. В момент 
принятия заявления к про-
изводству арбитражный суд 
удовлетворил требования 
предпринимателя и прио-
становил действие оспари-
ваемых актов. 3 сентября по 
итогам трех судебных заседа-
ний было вынесено решение 
суда, которым требования 
были удовлетворены в пол-
ном объеме. 

Пока, насколько мне из-
вестно, данное дело продол-
жает оставаться единствен-
ным в своем роде.

Евгения РАЙНЕШ.
Кемерово.

ПроеКт  
века 

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.).

Амбиции  
приносят деньги

Резонный вопрос: почему 
средства следует вкладывать 
именно сюда? – сотрудников 
музея «Красная горка» тоже 
не застает врасплох. Потому 
что туризм сегодня стано-
вится важнейшей экономи-
ческой отраслью.

В США, например, тури-
стическая отрасль занимает 
второе место по доходности. 
У нас в стране доходы от ту-
ризма составляют пока лишь 
два процента. И не следует 
думать, что прозаичному 
промышленному Кемеро-
ву в этом смысле не угнать-
ся за «райскими уголками» 
планеты вроде тропических 
островов или экзотической 
Африки. В Рурской области 
Германии, вполне сопоста-
вимой с нашими краями по 
насыщенности объектами 
исторического наследия,  ин-
дустриальный туризм уже 
сегодня составляет порядка 
12 миллионов посещений в 
год. А у нас на «Красную гор-
ку» приходят в год чуть боль-
ше 70 тысяч посетителей…

Можно ли изменить по-
ложение вещей?

- Безусловно! – считает 
директор музея Наталья 
Шелепова. И именно высо-
кие амбиции организато-
ров способны переломить 
ситуацию. Ведь сегодня есть 
все предпосылки для этого. 
На государственном уров-

не приняты три програм-
мы, в которые наш проект 
укладывается как родной. 
Это государственная про-
грамма «Развитие культуры 
и туризма на 2013-2020 гг.», 
это федеральные целевые 
программы «Культура Рос-
сии» и «Развитие внутренне-
го и въездного туризма» (обе 
рассчитаны на срок до 2018 
года). Есть программы – есть 
и финансирование. Если мы 
сумеем вписаться туда, как 
уже сделали музейщики из 
других регионов, мы сможем 
реализовать поистине заме-
чательный проект. Ведь по 
прогнозам экономистов в ХХI 
веке именно туризм станет ве-
дущей экспортной отраслью 
в мире. Само географическое 
местоположение «Красной 

горки» (на пути федераль-
ной трассы М53) в областном 
центре и ее «историческая 
начинка» (первый рудник 
угольного региона, акцио-
нерное общество «Копикуз», 
автономная индустриальная 
колония «Кузбасс») способ-
ствуют тому, чтобы эта идея 
обрела плоть.

Цена вопроса? Наталья 
Шелепова прикидывает тра-
ты: «Порядка 600 миллионов 
– строительство «Музея угля», 
реставрация школы – еще 
около 180-200 миллионов. 120 
миллионов – на реставрацию 
«домов-колбас», в которых 
можно было бы разместить 
и сувенирные мастерские, и 
музей жилья. Восстановление 
канатной дороги как аттрак-
циона для посетителей… В 
общем, миллиарда рублей 
нам бы хватило».

Согласитесь, траты не так 
уж велики, если учитывать, 
что финансирование класте-
ра предусматривает инве-
стиции из разных источни-

Будущий «Музей угля».    

ков и высокую доходность 
проекта.

100 лет – возраст и солид-
ный, и символический. Чест-
ное слово, центр региона, так 
много сделавшего для стра-
ны, заслуживает соответству-
ющего подарка к юбилею. 
Чтобы было что оставить в 
наследство нашим детям.

Ольга ШТРАУС.

КСТАТИ 

Проект музейщиков 
«Красной горки» по созда-
нию туристско-музейного 
кластера – первая ласточ-
ка в «банке идей», которые 
предлагается реализовать 
при подготовке к столет-
нему юбилею города. Воз-
можно, у кемеровчан есть 
и другие, не менее увлека-
тельные? Будем рады, если 
наши читатели поделятся 
ими с редакцией «Кузбасса». 
О самых интересных мы 
обязательно расскажем на 
страницах газеты. 

2002 г.    2010 г.

ЖКХ

Стабильное тепло
Долгожданное устойчивое тепло в дома пода-

вляющего большинства мариинцев  пришло уже 15 
сентября. Несмотря на большие ремонтные объе-
мы, городские коммунальщики оказались растороп-
ными, вовремя запустив все котельные. 

Четыре из них - после капитального ремонта, в ходе 
которого полностью обновлено все котельное обору-
дование. «Из имеющихся 20 котельных лишь на одной 
еще поменял бы котлы. На остальных объектах стоит 
уже практически новое оборудование», - доволен глава 
Мариинска Владимир Бобров. По словам Владимира 
Дмитриевича, в центральной части города были проло-
жены новые коммуникации и смонтирована котельная, 
отапливающая коттеджный поселок из 16 домов. 

При запуске тепла без проблем, конечно, не обо-
шлось. Например, котельная № 31 на ул. Тургенева, 
капитальный ремонт которой финансировался по об-
ластной долгосрочной целевой программе, подав теп-
ло в микрорайон железной дороги, сама стояла еще 
без кровли - в ожидании подвоза двух дополнительных 
котлов, рассчитанных на сильные морозы. А чтобы в 
пятиэтажки на  ул. Пальчикова, в том же микрорайо-
не, запустить тепло через Центральный тепловой пункт  
спирткомбината, специалистам дня два пришлось по-
тратить на регулировку и настройку тепловых сетей, 
имеющих большой запас мощности. Теперь здесь ста-
бильное тепло.

Наталья ЛЕБЕДИНСКАЯ. 
знай наших! 

Снимут ли «Хрусталь»?

Дуэт «FreeWay» из Кемерова прошел в полуфинал 
Всероссийского конкурса молодых исполнителей 
«Я – артист».

29 сентября в московском клубе «Music Town» Алек-
сандр Шахов и Роман Млечко выступят в номинации 
«Исполнитель авторской песни» с лирической компо-
зицией «Хрусталь». За выход в финал им предстоит со-
стязаться с 17 музыкантами из Москвы, Владимира, Уфы, 
Одессы, Кривого Рога. «У нас серьезные соперники, но 
мы надеемся, что сможем удивить членов жюри», – счи-
тает Александр Шахов. 

Всего в полуфинале встретятся 109 молодых артистов 
в возрасте от 15 до 35 лет в трех номинациях: исполни-
тель авторской песни, кавер-исполнитель и хип-хоп-
исполнитель. Среди участников «золотой голос Хакасии» 
Руслан Ивакин, «башкирский Билан» Радик Юльякшин, 
финалист «Детской Новой волны» Саша Лавер. 

Конкурс «Я – артист» проводится второй год. В случае 
победы наши парни получат сертификат на создание кли-
па и его трансляцию на телеканале «Russian MusicBox». 
Подведение итогов состоится 5 октября в Москве. 

Артём СИДОРЧУК.  
вера

Горняцкий собор
Указом Святейшего Патриарха Московского и 

всея Руси Кирилла храму Рождества Христова в Но-
вокузнецке присвоен статус собора. 

Напомним, строительство главного в Кузбассе ме-
мориала памяти погибшим шахтерам завершилось в 
прошлом году, и сегодня он является самым большим 
в России горняцким храмом.

- Статус собора получают не только те храмы, в 
которых находится кафедра правящего архиерея, но 
и те, которые имеют особое значение в церковной и 
общественной жизни региона, - рассказал сотрудник 
информационно-просветительского отдела Кемеров-
ской  епархии Евгений Кобяков. - Так было с Николь-
ским собором в Кемерове, старейшим храмом области, 
сыгравшим серьезную роль в воцерковлении кузбас-
совцев в советское время. Так получилось и с собором 
Рождества Христова.

Когда в митрополию прибывают чудотворные иконы 
и мощи святых – соборы стоят первыми в списке храмов, 
которые должна посетить святыня. Кроме того, правя-
щий архиерей во время своих рождественских и пас-
хальных поездок по епархии в первую очередь посещает 
соборы, собирающие до 1,5 – 2 тысяч прихожан.

 Полина СПИРИДОНОВА.
штраф 

Хорошему не научит 
В поселке Комсомольск Тисульского района жен-

щина продала 15-летним девочкам  две бутылки ал-
когольного коктейля. За что была оштрафована на 
30 тысяч рублей.

Как рассказали в службе судебных приставов, выяс-
нился этот факт, когда подростки вовремя не пришли 
домой и их родители обратились в полицию. Девчонок 
нашли на заброшенной котельной, где вместе с прияте-
лями они пили коктейль. Подруги рассказали полицей-
ским, откуда взялся алкоголь.

Оказывается, продавец была знакома с девочками, 
знала, сколько им лет. Более того, она посоветовала 
спрятать бутылки под верхнюю одежду, чтобы никто 
не увидел. Продавец обратилась в суд за предоставле-
нием рассрочки оплаты штрафа на три месяца, так как 
сумма крупная, а у нее на иждивении находятся трое 
детей. Суд просьбу удовлетворил. Но до сих пор она не 
перечислила ни копейки.

− Если женщина в октябре не погасит задолженность 
в полном объеме, ее привлекут к административной от-
ветственности. То есть продавец может быть наказана 
штрафом в двукратном размере неуплаченной суммы, 
либо арестом до 15 суток, либо обязательными работа-
ми до 50 часов, − сказал Алексей Сметанин, начальник 
ОСП по Тисульскому району.

Алена ПЕТРОВА. 
обмен опытом

Волокна покажут
Вчера в Кемерове открылся Всероссийский семи-

нар экспертов-криминалистов МВД России.
Специалисты из трех десятков регионов страны со-

брались в Кузбассе, чтобы обсудить современные про-
блемы и тенденции экспертных исследований волокон 
и волокнистых материалов. Ведь, как показывает прак-
тика, даже такие мельчайшие улики могут помочь по-
лицейским в раскрытии преступлений. Как подчеркнул 
замначальника регионального полицейского главка, на-
чальник главного следственного управления Владимир 
Шепель, при раскрытии и расследовании преступлений 
заключения экспертов играют порой решающую роль, 

поэтому от точности их исследований зависит ко-
нечный результат работы полицейских.

Владимир СЕРГЕЕВ.
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год мастерового - челове а трудаэнергети а

рассе реченный архив

Доктор  
по металлу
Уверена, что мало кто из наших читателей знает  
о такой профессии. На вызов эти специалисты выезжают 
как «скорая помощь» - с чемоданчиками, в которых 
находится портативная диагностическая аппаратура. 
Давайте знакомиться: Сергей Рябухин – инженер-
рентгенолог лаборатории неразрушающего  
контроля ОАО «Азот».

«На что жалуемся?»
Ему 43 года, из них 13 

работает в этой должно-
сти. Сергей признается, 
что прежде и не слышал 
о такой профессии. В свое 
время окончил строитель-
ный техникум, работал по 
этому профилю, еще два 
года трудился слесарем на 
производстве капролакта-
ма. А потом неожиданно 
для себя стал «доктором» 
по металлу. Главное в его 
работе – своевременно уста-
новить диагноз работающе-
му организму, предупреж-
дая аварийную остановку.

- С помощью вот такого 
рентгенологического обо-
рудования мы просвечи-
ваем различные агрегаты. 
Например, бригада выез-
жает на участок трубопро-
вода, который нужно про-
верить на наличие дефек-
тов. Просвечиваем пред-
положительно «больные» 
места, а затем выводим на 
рентгеновскую пленку. У 
нас даже есть специаль-
ный аппарат - негатоскоп, 
на который пленка выве-
шивается для просмотра, 

как в больнице. Уже на 
ней устанавливаем про-
блемы: вот образовалось 
скопление канальных пор, 
значит, произошел непро-
вар шва. Это недопустимо, 
трубопровод первой кате-
гории, по нему идет водо-
род, - рассказывает Рябу-
хин. – Смотрим пленку, 
ставим диагноз, выезжаем 
к «пациенту» и маркером 
размечаем «больные» ме-
ста. Затем уже бригада 
монтажников начинает не-
посредственное «лечение»: 
разрезают шов и снова его 
заваривают. По большому 
счету, наша задача – точно 
диагностировать пробле-
му, найти скрытый дефект.

В бригаде диагностики 
две должности – инже-
нер-рентгенолог и дефек-
тоскопист, а всего в ней 
трудятся 15 человек. Они 
проводят плановый осмотр 
всех агрегатов во всех цехах 
предприятия, также про-
веряют качество работ по-
сле ремонта или монтажа. 
Оно и понятно: в химиче-
ской промышленности не-
позволительно отступать 
от требований ни на йоту.

Диагноз  
без остановки

В арсенале бригады есть 
стационарная и портатив-
ная аппаратура. Ультра-
звуковой переносной тол-
щиномер измеряет тол-
щину металла: установил 
датчики на трубе - и через 
считанные секунды полу-
чил точные данные, соот-
ветствует толщина стенок 
трубы норме или износи-
лась. Дефектоскоп позво-
ляет проверить металл на 
наличие скрытых дефек-
тов, не видных глазом. Маг-
нитоскоп помогает обнару-
жить поверхностные и под-
поверхностные трещины.

В других лабораториях 
берут срезы, вырезают об-
разцы металла, исследуя 
уровень его усталости, проч-
ности. Но для непрерывного 
производства гораздо важ-
нее и выгоднее получить сво-
евременный и точный диа-
гноз состояния оборудова-
ния, не останавливая работ.

Работы у дефектоскопи-
стов и рентгенологов быва-
ют разные, что-то можно 
выполнить за 20 минут, но 

бывают задачи и на два-три 
дня кропотливых исследо-
ваний. Лучшая пора для 
инженерных диагнозов – 
лето, на химпроизводстве 
это время остановочных 
ремонтов многотоннаж-
ных агрегатов, которые 
в рабочем состоянии за-
полнены агрессивными 
средами, газом под высо-
ким давлением. Поэтому 
летом проходит плановый 
«медосмотр». Часть обору-
дования для исследования 
направляется в лаборато-
рию, но трубопроводы и 
многоэтажные агрегаты, 
конечно, всегда осматри-
ваются на месте.

Для здоровья 
завода

Специальное химиче-
ское образование в брига-
де есть только у начальни-
ка. Остальные - с разным 
среднетехническим и про-
сто средним образованием. 
Это рабочая профессия, 
высшего образования не 
требует. К стажеру при-
крепляют наставника, под 
его руководством новичок 
изучает инструкции, функ-
циональное предназначе-
ние приборов, знакомится 
с технологией и правилами 
промбезопасности.

Конечно, предпочти-
тельней те стажеры, кто 
окончил техникум или учи-
лище, где преподаются ма-
тематика, черчение, физи-
ка, металловедение. Через 
три месяца стажер прохо-
дит аттестацию в специ-
альном учебном центре 
Томска. Переаттестацию 
специалисты лаборатории 
неразрушающего контроля 
проходят каждые три года.

Работа с радиоактив-
ными источниками и вы-
сокая ответственность 
определяют для них не-
которые льготы: 5-днев-
ная рабочая неделя с 8.00 
до 16.00, 49 дней отпуска, 
спецпитание. Зарплата 
работников лаборатории 
20-28 тысяч рублей.

- Если кто-то хочет вы-
брать нашу профессию, то 
скажу, что работа у нас ин-
тересная, - говорит Сергей 
Рябухин. - Нужно думать, 
анализировать. Иногда 
чувствуешь себя исследова-
телем или даже медиком. 
Приборы у нас отличные, 
но далеко не все так просто 
и очевидно, порой и голо-
ву поломать приходится: 
что же за дефект в этом 
агрегате? Сказать, что у нас 
постоянно есть вакансии, 
не могу, бывают, но неча-
сто. Как правило, человек 
быстро понимает, подхо-
дит ли ему такая работа. 
И либо сразу уходит, либо 
уже надолго остается. Мы 
«лечим» железо, чтобы за-
вод работал бесперебойно.

Светлана МАМОНОВА.

Особенность подготов-
ки к нынешнему этапу 
осенне-зимних нагрузок, 
как было отмечено в начале 
пресс-конференции, в том, 
что весной из-за погодных 
условий отопительный се-
зон был продлен на две не-
дели. Тем не менее энерге-
тикам удалось своевремен-
но обеспечить готовность 
оборудования к началу 
запуска тепла – за четыре 
дня на циркуляцию были 
поставлены магистральные 
и квартальные сети.

Как всегда, особое вни-
мание обращено на выпол-
нение ремонтной програм-
мы, замену теплосетей. 
При общей протяженно-
сти тепловых сетей Кузбас-
ского филиала СГК 1 587,3 
км  (в однотрубном испол-
нении) протяженность се-
тей в Кемерове составляет 
913 км, в Новокузнецке – 
190 км, Мысках – 52,5 км, 
Белове – 59,5 км, Барнауле 
– 372,2 км. 

«В текущем году по пла-
ну должны были заменить в 
соответствии с программой 
ремонта и техперевоору-

жения 20,392 км тепловых 
сетей; 95% уже заменено, 
на оставшихся участках ра-
боты в завершающей ста-
дии, и они не оказывают 
влияния на подачу тепла 
потребителям, – отметил, 
обращаясь к участникам 
пресс-конференции, Н. В. 
Сидоров. – При этом на 
100% выполнены капиталь-
ные и средние ремонты тур-
боагрегатов, генераторов и 
трансформаторов. Четко 
по графику продолжаются 
также текущие ремонты ос-
новного тепломеханическо-
го оборудования». 

Вопросы, которые звуча-
ли на пресс-конференции, 
касались запасов топлива, 
реализации инвестици-
онных и ремонтных про-
грамм,  эффективности 
мер, применяемых к долж-
никам, и других проблем, 
связанных с работой боль-
шой энергетики.

Руководитель Кузбас-
ского филиала СГК заме-
тил, что новый отопитель-
ный сезон начинается с 
суммарными запасами на 
энергопредприятиях угля 

В наш дом пришло

ТЕПЛО
В Кузбассе с 15 по 18 
сентября поэтапно 
стартовал очередной 
отопительный сезон 
– тепло подано на все 
социальные объекты 
и в жилые дома. 
Итоги реализации 
масштабной 
программы подготовки 
к новому осенне-
зимнему периоду 
стали темой пресс-
конференции, 
которую провел на 
днях для журналистов 
Кемеровской области  
и Алтайского края в 
режиме видеоформата 
заместитель 
генерального 
директора – директор 
Кузбасского филиала 
ООО «Сибирская 
генерирующая 
компания» Николай 
Васильевич СИДОРОВ. 

и мазута, превышающими 
нормативы, установлен-
ные Минэнерго России. К 
примеру, запасы угля на 
кузбасских и барнаульских 
станциях – 1364 тыс. тонн 
при нормативном запасе, 
утвержденном СГК на 1 ок-
тября, 1165 тыс. тонн. Запа-
сы мазута – 14, 5 тыс. тонн 
при нормативе 12, 9 тыс. 
тонн. Было также отмече-
но, что в ходе реализации 
инвестиционной програм-
мы ведется модернизация 
блоков на Томь-Усинской 
ГРЭС (ввод мощности – 220 
МВт), на Беловской ГРЭС 
(ввод мощности – 440 МВт), 
Барнаульской ТЭЦ-2 (ввод 
мощности – 126 МВт); будут 
введены новые мощности в 
результате строительства 
Новокузнецкой ГТЭС (298 
МВт).  Планируемый об-
щий ввод мощностей по 
Кузбасскому филиалу СГК 
до окончания 2014 года – 
1084 МВт, прирост 402 МВт.  
В связи с дебиторской за-
долженностью потребите-
лей за теплоэнергию в ходе 
пресс-конференции было 
озвучено, что с нынешнего 
года наличие долгов служит 
основанием для отказа в вы-
даче потребителям паспор-
тов готовности к отопитель-
ному сезону.

Нынешний отопитель-
ный сезон в столице Кузбас-
са впервые начала единая 
теплосетевая организация 
– ОАО «Кемеровская тепло-
сетевая компания» (входит 
в группу СГК, - в структуру 
которой с 1 июля обосо-
бленным структурным под-
разделением были включе-
ны «Квартальные тепловые 
сети». Напомним, реше-
ние об объединении маги-
стральных и квартальных 
тепловых сетей города было 

принято администрацией  
г. Кемерово в начале года.  
О т в е ч а я  н а  в о п р о с ы ,  
Н. В.  Сидоров подчер -
кнул, что создание единой 
теплосетевой организа-
ции будет способство -
вать снижению затрат на 
транспортировку тепло-
вой энергии, более чет-
кому планированию и 
реализации единых про-
грамм модернизации и 
ремонта при подготовке 
к отопительным периодам 
и, в конечном итоге, более 
эффективной работе объ-
единенной структуры.

Руководитель Кузбас-
ского филиала СГК напом-
нил, что отопительный 
сезон начался 15 сентября 
в г.  Новокузнецке, с 16 
сентября энергопредпри-
ятия, входящие в группу 
СГК, начали поэтапную 
подачу тепла на социаль-
ные объекты и в жилищ-
но-коммунальную сферу 
в г. Кемерово, поселке Ин-
ском (г. Белово) и Мысках. 

В завершение встречи 
с журналистами  Нико-
лай Васильевич Сидоров 
подчеркнул, что задача 
специалистов компании - 
обеспечить производство 
и подачу тепла потреби-
телям при любой погоде. 
«Тепло от нас будет, - за-
верил он. - Выполненные 
в полном объеме ремонт-
ные работы позволят обе-
спечить надежное тепло-
снабжение».

Надежда НИКОЛАЕВА
НА СНИМКЕ: дирек-

тор Кузбасского фили-
ала ООО «Сибирская ге-
нерирующая компания» 
Николай Васильевич  
Сидоров.
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Проводится подписка на 1-е полугодие 2014 года

на газету «Кузбасс»
и другие газеты и журналы в почтовых отделениях 
на любой адрес Кемеровской области. 
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. - 
скидка 20% от стоимости услуг почты.

Подписку можно оформить по вашему адресу, «до востребования»,  
«до двери квартиры», «до рабочего кабинета». 

О фактах отказа срочно сообщайте по телефону  
начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

ПРИЕМ РЕКЛАМЫ, 
ЧАСТНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ 
В ГАЗЕТУ «КУЗБАСС».

Тел./факс:

35-40-25, 35-38-14,
35-36-75, 35-38-04,

35-38-31

Осенью 1965 г. в осинни-
ковской городской газе-

те появилось следующее об-
ращение местного партий-
но-хозяйственного актива к 
жителям города: «Дорогие 
товарищи! Наш город с каж-
дым годом становится все 
краше и благоустроенней. 
Особенно быстро развива-
ется строительство в районе 
Соцгорода. Здесь вырастают 
целые кварталы жилых до-
мов и соцкультобъекты. За 
годы семилетки справили 
новоселье 4867 семей, по-
строено детсадов и яслей  
на 1904 места, 33 магазина, 
7 школ. Введены в эксплу-
атацию городской трам-
вай, водопровод, канали-
зация и многое другое. 
Появились новые аллеи, 
зеленые уголки. Многие  
улицы в результате ак-
т и в н о г о  у ч а с т и я  ж и -
т е л е й  г о р о д а  с т а л и  
чище и уютней […]

Предприятиями и обще-
ственностью города весной 
было высажено более 30 
тыс. деревьев, 40 тыс. ку-
старников, 2 млн различ-
ных цветов. За полугодие 
на благоустройство города 
было затрачено 538 тыс. руб. 
государственных средств. 
Построено 12 км гравий-
ных дорог, 7 км бетонных, 
асфальтовых и деревянных 
тротуаров, реконструирова-
но свыше 4 км асфальтовой 
дороги, открыто 23 спортив-
ных и 34 детских игровых 
площадки и многое другое.

Профсоюзные организа-
ции города провели боль-
шую работу по организации 
летнего отдыха трудящих-
ся. В районе рек Кондома и 
Томь, озера Калтарак были 
построены палаточные го-
родки и спортивно-тури-
стические базы, в которых 
уже отдохнуло свыше 20 тыс. 
чел. В городских и загород-

Парк из-под палки
ных пионерских лагерях по-
бывало уже 2125 детей.

Однако нужно прямо ска-
зать, что удовлетворить все 
запросы горожан в отноше-
нии летнего отдыха пока не 
представляется возможным. 
В Осинниках до сих пор нет 
такого места массового отды-
ха трудящихся, каким явля-
ются в городах парки куль-
туры и отдыха. Учитывая это 
и принимая во внимание 
многочисленные пожелания 
трудящихся и общественных 
организаций и их инициа-
тиву по строительству пар-
ка, мы, участники собрания 
городского актива, пришли 
к выводу, что у нас в городе 
необходим парк. Но ввиду 
того, что централизованных 
капитальных вложений, от-
пускаемых государством для 
удовлетворения быстро ра-
стущих культурно-бытовых 
потребностей трудящихся, 
пока недостаточно, мы обра-
щаемся ко всем жителям го-
рода с призывом начать стро-
ительство городского парка 
методом народной стройки.

Мы призываем всех рабо-
чих, инженерно-технических 
работников, служащих, пен-
сионеров, домохозяек горо-
дов Осинники, Калтан и ра-
бочих поселков, обращаемся 
к комсомольцам и пионерам, 
ко всем юношам и девушкам 
с просьбой принять самое 
активное участие в строитель-
стве городского парка».

Дело, конечно, было бла-
гое, и работа закипела. Но, 
как это нередко случается, не 
обошлось без перегибов, осо-
бенно по части «доброволь-

ности». И вот уже в ЦК КПСС 
и в Президиум Верховного 
Совета СССР полетели пись-
ма недовольных граждан. По 
существующей традиции эти 
послания были возвращены 
обратно в Кузбасс, в обком 
партии, – для принятия мер 
и именно поэтому сохрани-
лись в архивных фондах быв-
шей КПСС.

В частности, на имя Бреж-
нева пришло такое письмо: 
«Здравствуйте, Леонид Ильич! 
Обращаемся к вам второй раз 
– рабочие шахты «Капиталь-
ная-1» из города Осинники 
Кемеровской области.

Леонид Ильич, пошлите 
человека навести порядок в 
нашем городе. Мы писали 
уже к вам. Приезжали кто-то, 
не знаем [кто], но толку нету. 
Еще в сентябре собрали с нас 
насильно деньги по среднему 
заработку на строительство 
городского сада, а сейчас ни 
сада, ни денег наших, честно 
заработанных в шахте, нету. 
Сейчас не при Сталине и Хру-
щеве живем, поэтому заставь-
те вернуть деньги. Пускай не 
зарятся на рабочие деньги.

Письмо это писали рабо-
чие шахты «Капитальная-1» 
Пастухов, Татаринцев, Лю-
гайло и другие».

А вот послание «в Пре-
зидиум Верховного Совета 
СССР от граждан г. Осинники 
Кемеровской области» (так и 
озаглавлено): «Мы решили 
к Вам обратиться, – писали 
авторы документа, – от име-
ни многих граждан нашего 
города. Управление нашего 
города, горисполком решили 
строить городской парк отды-

но так есть. Это не критика, 
а обличие. Требуем, чтобы 
прекратили такие бесчин-
ства, и на общественные ра-
боты должны являться все: 
рабочий, инженер и т.д. – и 
всем работать рука об руку. 
Вот тогда мы не только парк 
построим, а что хочешь. А 
то они у нас зажиточно жи-
вут, хороший оклад, при-
личная премия. А возьмем 
сварщика: тариф 3-74 к., 
вредная работа, а что полу-
чает – 90-100 руб., поживи 
с семьей; или токарь – еще 
меньше. А малооплачивае-
мый – он нигде, ни в чем не 
отказывается.

Просим нас простить за 
такие выражения, накипело 
на душе.

Петрова и др., всего 8 под-
писей».

Указанные письма, как 
уже отмечалось, были на-
правлены обратно в Кузбасс 
– на имя первого секретаря 
Кемеровского обкома КПСС 
А.Ф. Ештокина (с сопрово-
дительным письмом за под-
писью А.И. Микояна). Обком 
получил их, судя по штампи-
ку на документах, 5 ноября 
1965 г. Новый руководитель 
нашей области А.Ф. Ешто-
кин, относительно недавно 
вступивший в эту должность, 
был опытным и энергичным 
человеком. Реакция его была 
мгновенной…

И уже через две недели,  
20 ноября 1965 г., в обком 
партии пришел официаль-
ный ответ из Осинниковско-
го горкома КПСС, в котором 
говорилось следующее: «По 
инициативе трудящихся […] 
собрание городского пар-
тийно-хозяйственного актива 
приняло решение о строи-
тельстве в городе Осинники 
парка культуры и отдыха 
на общественных началах с 
частичным привлечением 
средств из фонда предпри-

ятий и заработанных путем 
организации воскресников. 
Большинство трудящихся го-
рода единодушно поддержа-
ли его решение […] На сегод-
няшний день уже проделаны 
большие работы по мелио-
рации и посадке деревьев на 
месте будущего парка.

Однако рядом руководи-
телей шахт «Капитальная-1», 
№ 9 и др. вместо организации 
воскресников были допуще-
ны нарушения трудового за-
конодательства, выразивши-
еся в сборе денег на строи-
тельство парка из заработной 
платы трудящихся.

Бюро горкома КПСС осу-
дило неправильные действия 
этих руководителей и при-
няло решение: поступившие 
от трудящихся на строитель-
ство парка деньги вернуть.

В настоящее время все 
деньги, поступившие от тру-
дящихся на строительство 
парка, возвращены лично 
каждому».

Далее в документе следу-
ет подпись первого секрета-
ря Осинниковского горкома 
партии И. Колышкина, и 
внизу приписано его же ру-
кой: «Тов. Пастухову разъ-
яснено на беседе в горкоме 
КПСС».

Так что данный соци-
альный конфликт как будто 
был благополучно исчерпан. 
Справедливость восторже-
ствовала, но…

Спору нет, при социа-
лизме существовали свои 
социально-экономические 
противоречия, и они, по 
большей части, более или 
менее успешно разреша-
лись, но, видно, не везде и не 
всегда. Иначе почему бы мы 
получили август 1991 года?

Николай ГАЛКИН,
старший научный со-

трудник Госархива  
Кемеровской области.

ха на общественных началах.
Очень хорошо. В местной 

газете опубликовали обра-
щение к трудящимся, что все 
трудящиеся должны при-
нять самое активное участие 
в строительстве парка. «При-
мем участие по силе возмож-
ности в свободное время», – 
думали люди. И вдруг – спи-
ски, на производстве стали 
собирать подписи на денеж-
ные средства, и не кто сколь-
ко хочет, а в обязательном 
порядке. Так, например, на 
шахте № 9 (уч-к транспорт.) с 
машиниста эл.воза – 10 руб., 
от гор.рабочих требуют боль-
ше. На 2-й Капитальной на-
блюдалась задержка зарпла-
ты лишь потому, что рабо-
чие не подписались. Сначала 
требовали тарифную ставку, 
а потом кой-где по городу 
взяли больше. На 1-й Капи-
тальной тоже шумиха. День-
ги с рабочих взяли – где через 
контору, где при получении, 
а люди недовольны. И так 

сколько налогов, и эти сборы 
по необходимости уже надо-
ели. Например, провожаем 
на пенсию, человек заболел, 
родился человек, несчастье в 
семье, на похороны, строить 
мосты, засыпать и строить 
дорогу на улицах, строить 
колодец и т.д. И везде соби-
раем деньги, а тут еще при-
нудительно. Многие боятся, 
чтобы не сняли с работы, бы-
вает и такое. Поэтому молча 
подписываются, а потом воз-
мущаются.

Странно! Человек полу-
чает 30-40 руб., 3-5 руб. отдай. 
Никто не спросит, как живет 
рабочий, ведь неделю до по-
лучки и аванса сидит на од-
ной картошке и хлебе – хуже, 
чем у капиталистов.

Интересно, какая разница 
нашего времени в материаль-
ном положении с царским 
временем. В то время точно 
так жили, как сейчас: у одних 
все, у других ничего. Купи 
вещь или какую тряпку, то 

сидишь голодный до получ-
ки. Возьмите почтальона, 
техничку, моториста, маши-
ниста эл.воза, да и у шахтеров 
не очень, жмут на работягу с 
хрустом. Вот тебе и Советская 
власть, а скажи открыто – и 
хлеба не будешь иметь. Зна-
ем, как Ленин учил, выхоло-
стили, нет ничего ленинского 
на деле, а только слова.

Как все дорого у нас в 
стране. Интересно, сколько 
еще с нас жать будут? Мы не 
жалеем себя в труде, туда и 
идем, и нечего вынуждать. 
[Если] хорошо людям объяс-
нить – все сделают. Рабочий 
– везде, а руководители про-
стоят кучей, руки в карманы. 
Почему так? 

Ленин первый брался на 
субботниках за дело. Видно, 
в буржуев превращаются 
наши руководители. (Как в 
воду глядели авторы письма! 
Через четверть века процесс 
логически завершился. – 
Н.Г.). Написали [мы] грубо, 

Рисунок Андрея Горшкова.
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памятьсчастливый случай

спортарена

…В 2000 году сводные от-
ряды Кузбасской и Даль-
невосточной транспортной 
милиции, направленные в 
служебную командировку в 
Чеченскую республику, нес-
ли службу в Аргуне. В зоне 
их ответственности была не 
только сама станция, но и два 
железнодорожных моста, на-
ходящихся в нескольких кило-
метрах от города – через реку 
Аргун и через реку Джалка. 

9 января кузбассовцы, 
охранявшие станцию Ар-
гун, были атакованы пре-
восходящими силами бое-
виков (их было раз в десять 
больше). Бой длился свыше 
двенадцати часов, и позже 
это «кровавое воскресенье» 
отнесли к черной странице 
чеченских будней россий-
ской милиции. При отра-
жении нападения погиб со-
трудник Томского ЛОВДТ 
(Кузбасская транспортная 
милиция территориально 
обслуживала тогда желез-
ные дороги Кемеровской 
и Томской областей) пра-
порщик милиции Николай 
Суденков. Командир отряда 
и трое бойцов получили се-
рьезные ранения…

На подступах к Аргуну 
боевики устроили засады 
подразделениям федераль-
ных сил, которые спешили 
к оборонявшимся. Услышав 

по рации, что у сибиряков 
«жарко», бойцы Дальнево-
сточного УВД на транспор-
те решили на армейском 
БМП пробиваться к ним 
на помощь. Когда до места 
оставалось менее полуки-
лометра, бандиты подбили 
бронированную машину из 
гранатомета. Завязавшийся 
бой позволил оттянуть зна-
чительные силы бандитов от 
станции и от моста, которые 
они, несмотря на все усилия, 
так и не смогли захватить. 
Правда, далось это дорого: 
геройски погибли милицио-
неры-дальневосточники Ни-
колай Виноградов, Виталий 
Бугаев и Владимир Тамгин...

За мужество и отвагу 
многие участники тех собы-
тий впоследствии были удо-
стоены государственных на-
град, а Николай Виноградов 
и Владимир Тамгин посмер-
тно стали Героями России.

Позже стало известно, 
что в тот день в Аргуне и его 
окрестностях орудовали по-
рядка 2500 боевиков, воору-
женных до зубов…

Подвиг кузбасских и даль-
невосточных транспортных 
милиционеров описан в кни-
ге «Чечня невооруженным 
взглядом» Анатолия Бугай-
ца – полковника милиции 
в отставке, ветерана Кузбас-
ской транспортной полиции, 

участника боевых действий 
на Северном Кавказе, быв-
шего заместителя начальника 
департамента администра-
тивных органов администра-
ции Кемеровской области, а 
ныне - председателя обще-
ственного совета при Кузбас-
ском линейном управлении 
МВД России. Именно он по 
поручению губернатора Ама-
на Тулеева возглавил кузбас-
скую делегацию на откры-
тии памятника в Хабаровске 
и вручил ветеранам боевых 
событий в Аргуне, вдовам, 
родителям, детям погибших 
сотрудников наши регио-
нальные награды - медали «70 
лет Кемеровской области», 
«За честь и мужество», «За до-
стойное воспитание детей», 
«За веру и добро».

– Кузбассовцы всегда бу-
дут помнить тех, кто отдал 
за них свои жизни, - подчер-
кнул Анатолий Макарович. 
- Губернатор Кемеровской 
области оказывает посто-
янную поддержку семье 
Николая Суденкова, погиб-
шего бойца сводного отряда 
Кузбасской транспортной 
милиции. Его детям назна-
чена специальная пенсия 
Кемеровской области, ко-
торую они будут получать 
до своего совершеннолетия. 
Для нас это свято…

Елена ЩЕРБИНИНА.

Эхо Аргуна
Кузбасская 
делегация приняла 
участие в открытии 
в Хабаровске 
памятника 
сотрудникам 
Дальневосточной 
транспортной 
полиции, погибшим 
при исполнении 
служебного долга. 
Среди павших - 
милиционеры, 
которые в январе  
2000 года в Чечне 
пришли на выручку 
своим коллегам  
из Кемеровской 
области во время 
нападения боевиков.

Кузбасские транспортные милиционеры возле 
железнодорожного моста через реку Аргун. Крайний справа - 
прапорщик милиции Николай Суденков. 2000 год.

Открытие памятника сотрудникам Дальневосточной транспортной полиции, погибшим 
при исполнении служебного долга.

Предупреждения
В селе Арышево Яйско-

го района на единственной 
длинной улице в эти дни 
людно. И говорят только о 
медведе.

Мужик с ножом в полру-
ки торопится через дорогу:

- Теперь надо быть всегда 
наготове. А если медведь?..

Хотя, понятно, идет с 
огорода. В открытом гараже 
– гора моркови.

- А с утра другие наши 
за опятами пошли с вила-
ми - вдруг мишку встретят, 
- смеются женщины, но в 
глазах – тревога.

- За 185 лет, с тех пор, 
как деревню первые Ары-
шевы основали, ни одного 
медведя здесь не было. Мы 
же не в тайге - в лесостепи 
живем, - удивляется завклу-
бом Людмила Арышева. – В 
местных сказаниях ни одно-
го упоминания о мишках 
нет, хотя о другом зверье 
всё – в подробностях.

Но за неделю до нападе-
ния на Ольгу селу было аж 
пять предупреждений.

Есть отбой 
от медведей

Самый высокий голос участницы хора,  
про который шутили на репетициях,  
что от него может даже лопнуть стекло, 
выручил 42-летнюю Ольгу Арышеву  
в схватке с медведем. Так уверены земляки. 
- Тишина. Оля шла по болоту одна,  
за клюквой, - рассказывает Раиса Демидова, 
подруга. - Удар сзади. Медведь, непонятно 
откуда взявшись, сгреб ее, и Оля с жизнью 
попрощалась. От страха онемели  
руки, ноги. И было счастьем,  
что бросил ее медведь на тропинке…

Пастух слышал рев.
Шофер,  который вез 

хлеб, видел медведицу с 
медвежатами.

Другую медведицу ви-
дели на озерках непода-
леку.

Грибники удивлялись 
разоренным муравейни-
кам.

А в день, когда с Оль-
гой случилась беда, зверя 
видел с лодки рыбак, тут 
же в страхе уплывший по-
дальше – к другому селу…

ЧП
И все равно поверить в 

то, что медведи могут близ-
ко подойти к селу Арыше-
во, до самого происшествия 
с Ольгой никто не мог.

- Тем более напасть сре-
ди бела дня, - переживают 
земляки. – Откуда в нашей 
Оле столько силы нашлось, 
чтобы дать отпор?!

- Она повела себя на 100 
процентов верно, - объяс-
няет Виктор Краснов, гос-
инспектор департамента 
охраны объектов животно-
го мира, первым после ЧП 
вместе с егерем и охотни-
ками пришедший на ме-
сто и по следам восстано-
вивший цепочку событий. 
– Это был взрослый трех-
летний медведь, он пришел 
за клюквой, наелся, лег. И 
оказался метрах в шести от 
тропинки, по которой шла 
Ольга. Зверь не собирал-
ся охотиться, дремал. Ти-
хие шаги по мху, который 
пружинит, как перина, не 
услышал. А заметил чело-
века - сработал инстинкт 
защиты, у медведя сложи-
лось, что за ним идут. И он 
в один вдох напал, сломал 
ведро, полоснул когтями. 
Женщина закричала от 
страха, боли, крику много 

было, говорят. Вот это его 
и испугало. А если бы не 
сопротивлялась или по-
бежала, то шанса у нее не 
было бы.

- Зажав рану, она еще 
прошла больше километра 
до деревни, вызвала «ско-
рую», - тоже удивляется 
стойкости женщины фель-
дшер «скорой помощи» 
Николай Кусков.

- И хотя была совсем ос-
лабшей, - добавляют под-
руги, - от речки позвонила 
сыну. И, оперевшись на 
него, прибежавшего, до-
шла до егеря – сообщить о 
медведе, а потом уж – до-
мой.

Сторож
За время, пока Оля в 

больнице, земляки помогли 
ее семье выкопать картош-
ку. А охотники продолжают 
выслеживать медведя.

- Хотя Оле уже стало его 
жалко, - говорит подруга 
Раиса. – Она призналась: 
«Хоть бы не убили, край 
большой – всем места хва-
тит». Ей сняли швы с ран, 
повеселела.

Кстати, «арышевские», 
размышляя, почему миш-
ки приблизились к селу, 
вспомнили такую деталь. 
Много лет у них на болоте 
была своя добрая «собака 
Баскервилей». Кто-то из 
городских отвез туда, бро-
сил умирать овчарку. Но 
она в итоге прожила на бо-
лоте много лет, ее корми-
ли женщины, убедившись, 
что идти жить в село пес не 
хочет. Лай на болоте и был 
зверям знаком: не нужно 
туда заходить. Но недав-
но овчарка умерла. И бо-
лото осталось без чуткого  
сторожа.

Лариса МАКСИМЕНКО.

Тоже сильные духом
Владимир ШУЛБАЕВ. В 2006-м под 

Таштаголом на полянку, где работали 
шишкари, неожиданно вышла медведи-
ца с двумя медвежатами. В тот момент 
34-летний Владимир был на дереве. А 
внизу, рядом со зверями, оказалось двое 
подростков (племянник с другом). И дядя 
Володя спрыгнул с кедра, вызвав «огонь 
на себя». Одним ударом медведица сняла 
с него скальп и, остыв, ушла.

Владимира спасли ребята, протащив его 
по тайге почти полсотни километров. А по-
том буквально с того света вырвали врачи 
таштагольской больницы, сделав уникаль-
ную операцию.

- Чудо, что выжил, - рассказывает Ари-

адна Шулбаева, родственница. – Наш Во-
лодя все так же любит тайгу. Женился.

Надежда ТЕПЛЯКОВА. В 2009-м хруп-
кая женщина, ростом 152 сантиметра, от-
билась от 200-килограммового медведя… 
кулаками.

53-летняя Надежда шла с работы – от 
артезианской скважины - домой в темноте, 
в село Бердовку.

- Я даже сразу не поняла, что за зверь 
прыгнул из-за кустов, - вспоминала она. – 
Зверь вцепился в ухо, откусил собранные 
в хвостик волосы. Я начала молотить кула-
ками. Медведь не ожидал отпора - убежал.

Охотники выследили его, застрелили. А 
Надежда, как рассказали в администрации 
Арсентьевского сельского поселения, по-
правившись, снова ходит той же дорогой и 
сейчас строит с мужем дом.

кстати

Ольга (слева) любит песни Надежды Кадышевой.

ЛЮБИТЕЛЬСКИЙ ФУТБОЛ

Аварийный выход

Последним на сегодня 
не устоял под натиском дру-
жины под руководством 
главного тренера Констан-
тина Дзуцева барнаульский 
клуб «Динамо», традицион-
ный оппонент «Кузни» еще 
со времен второй союзной 
лиги. На родном стадионе 
«бело-голубые» пропустили 
три безответных гола, при-
чем дубль сделал выпускник 
тамошней футбольной шко-
лы Сергей Нарылков, а еще 
один мяч забил новокузнец-
кий воспитанник Станислав 
Агеев. Очередной «сухарь» 
записал в свой актив вратарь 
Юрий Дюпин, выступавший 
ранее за «Динамо».

Что ж, тренерский штаб 
новокузнечан сформировал 
боеспособную дружину из 
игроков, не востребованных 
в профессиональных клу-
бах. Впрочем, «Кузню» вряд 
ли можно в полной мере 

назвать любительским кол-
лективом, поскольку футбол 
для игроков этой команды 
не хобби, а основная работа 
с правом на заслуженный 
отдых.

После победы в Барнауле 
команде предоставили не-
дельный отпуск, что вполне 
логично, учитывая нерит-
мичный календарь турни-
ра: очередной матч лидер 
проведет только 12 октября 
в Бийске, с еще одним «Ди-
намо». А еще через неделю 
в заключительном туре зо-
нального первенства ново-
кузнечане примут действу-
ющего чемпиона Сибири 
– «Распадскую» из Между-
реченска. Подопечные Сер-
гея Топорова единственное 
поражение в сезоне потерпе-
ли на своем поле от красно-
ярской «Реставрации» (0:1) 
и сохраняют теоретические 
шансы на защиту титула.

Впрочем, независимо от 
итогового места в таблице 
новокузнецкий клуб в следу-
ющем году намерен вернуть-
ся в профессиональную лигу, 
и, очевидно, под прежним 
названием. Нынешний тре-
тий (а по сути, четвертый) 
дивизион отечественного 
футбола для команды из 
южной столицы Кузбасса 
– аварийный выход из фи-
нансового кризиса, в силу 
которого «Кузня» потеряла 
профессиональный статус.

Вадим АНТОНОВ.
НА СНИМКЕ: защит-

ник новокузнечан Игорь 
Недорезов (на переднем 
плане) выступал за «Ме-
таллург-Кузбасс» в под- 
элитном дивизионе и ныне 
выходит на поле в майке с 
прежней эмблемой клуба.

Фото с сайта 
ФК «Динамо» (Барнаул).

В зональном 
первенстве России 
среди любителей  
по-прежнему 
не знает равных 
бывший 
«Металлург-
Кузбасс» 
(Новокузнецк), 
а ныне 
новоявленный 
«Кузбасс», 
одержавший  
девять побед кряду.

Первенство России среди 
любительских клубов. Зона «Сибирь»

Положение команд. 1. «Кузбасс» 
(Новокузнецк) – 27 очков (9 матчей). 
2. «Реставрация» (Красноярск) – 18 (8). 3. 
«Распадская» (Междуреченск) – 18 (7). 

4. «Шахтер» (Прокопьевск) – 16 (8). 5. 
«Сибирь-2М» (Новосибирск) - 12 (9). 6. «По-
лимер» (Барнаул) – 12 (8). 7. «Динамо» (Бар-
наул) – 9 (7). 8. «Динамо» (Бийск) – 6 (4). 9. 
«Селенга» (Улан-Удэ) – 6 (6). 10. «Чита-М» 
(Чита) – 6 (9). 11. «Рассвет» (Красноярск) – 1 
(6). 12. «Торпедо» (Рубцовск) – 0 (7).
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ЖЕНСКИЙ ФУТБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» в очередном туре первен-

ства России в первом дивизионе (зона «Сибирь») дваж-
ды выиграл в Новосибирске у «Кристалла»- 2:0, 2:1.

В обоих матчах ворота соперниц поразили Мария Пе-
шина и Яна Фомина, реализовавшая в повторной встрече 
пенальти, который кемеровчанки заработали в меньшин-
стве (в начале второго тайма удалили Екатерину Брюхано-
ву). После первого круга (шесть сдвоенных игр) «Кузбасс» 
набрал 13 очков и закрепился на второй позиции, уступая 
красноярскому «Енисею». Поединки с лидером наша ко-
манда проведет в гостях 5-6 октября.

В минувшем туре кемеровчанки сыграли не в оптималь-
ном составе: в молодежную сборную страны вызвали Марину 
Лычковскую. Завтра отечественная «молодежка», где функ-
ции капитана выполняет еще летом выступавшая за «Куз-
басс» Ксения Коваленко, матчем со сверстницами из Уэльса 
завершает в Белоруссии первый отборочный раунд пер-
венства Европы среди девушек не старше 19 лет. Россиянки 
досрочно вышли в следующую стадию соревнований, пере-
играв команду Кипра (7:1) и хозяек группового турнира (1:0).

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Новокузнецкая команда «Кузнецкие медведи» за-

кончила четырехматчевое турне в первенстве Мо-
лодежной хоккейной лиги победой по буллитам над 
«Стальными лисами» (Магнитогорск) – 4:3.

Решающую шайбу в серии штрафных бросков забросил 
Константин Шабунов. В основное время в составе гостей реали-
зовали численное преимущество Александр Репин и Леонид 
Джилов, а Константин Пархоменко отличился в меньшинстве.

В Магнитогорске «Кузнецкие медведи» впервые в сезоне 
праздновали успех на выезде. Ранее подшефные главного 
тренера Юрия Гайлика проиграли в Казани (0:5), Нижнем 
Новгороде (3:5) и Уфе (2:4) и после восьми туров занимают 
11-ю строчку в Восточной конференции МХЛ.

В субботу, 28 сентября, встречей с «Белыми тиграми» из 
Оренбурга новокузнечане начнут домашнюю сессию из вось-
ми матчей, в ходе которой сойдутся также с «Ладьей» (Тольят-
ти), а в сдвоенных поединках - с «Кристаллом» из Бердска, 
«Снежными барсами» (Астана) и курганским «Юниором».

Андрей ТАРКОВ.

cпринт-новости

В информации, напечатанной в газете «Кузбасс»  
№ 173 от 24 сентября 2013г. ООО «Юрсервис» о проведе-
нии торгов в разделе ВТОРИЧНЫЕ ТОРГИ следует читать:

«Лот №2 Предмет торгов: заложенное имущество, 
арестованное в рамках исполнительного производства 
№ 78540/12/07/42/СВ от 16.10.2012 г., …далее по тексту».

«Лот № 3  строка «Шаг аукциона: 2% от началь-
ной цены продажи, что составляет сумму в размере 
52 585 руб. 79 коп. (пятьдесят две тысячи пятьсот во-
семьдесят пять рублей 79 коп.)».

«Лот № 4 строка «Шаг аукциона: 3% от начальной 
цены продажи, что составляет сумму в размере 9 007 
руб. 88 коп. (девять тысяч семь рублей 88 коп.)». Ре-
дакция приносит извинения за допущенные ошибки.

Коллектив Госу-
дарственной жилищ-
ной инспекции Ке-
меровской области 
выражает глубокое 
соболезнование веду-
щему консультанту 
Марине Евгеньевне 
Селяниной в связи с 
кончиной отца

КОВЕШНИКОВА
Евгения 

Арсентьевича.

По горизонтали: 1. Осветительный или нагревательный прибор. 5. Один 
из видов пшеницы полбы. 8. Малая планета. 9. Длинные волосы на шее не-
которых животных. 10. Вид гравюры на металле. 11. Архитектурно-художе-
ственный ансамбль, в котором находится дворец-музей творчества русских 
крепостных. 12. Река в Закавказье. 13. Марка катушечного стереомагнитофона. 

По  вертикали: 1. Авиакомпания ФРГ. 2. Магнитофон, совмещенный с 
радиоприемником. 3. Популярный литовский актер театра, кино, телевиде-
ния, народный артист СССР. 4. Актер, мастер советского театра и кино, ла-
уреат Ленинской премии. 5. Одна из Харит, постоянная спутница Гермеса, 
Афродиты и Диониса. 6. Крупное ископаемое животное. 7. Название перио-
дического журнала.

По горизонтали: 1. Лампа. 5. Эммер. 8. Географос. 9. Грива. 10. Офорт. 11. 
Останкино. 12. Аракс. 13. Астра. 

По вертикали: 1. Люфтганза. 2. Магнитола. 3. Адомайтис. 4. Мордвинов. 
5. Эвфросина. 6. Мастодонт. 7. Работница.
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